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OPINIÃOCURTAS

PEQUENAS VERDADES,
GRANDES MENTIRAS

José Roberto Lima

Nesses tempos de redes socais, os “teóricos da
conspiração” descobriram um “tesouro” para difusão
de ideias que agridem a Ciência, o bom senso e –
principalmente – a verdade. A técnica é muito sim-
ples: recortar um fragmento de verdade e acrescen-
tar detalhes que, embora mentirosos, fazem sentido
para pessoas incautas.

Antes da Internet as conspirações se limitavam a
poucos eventos que contavam com fartura de fotos,
de textos, e de outros conteúdos. É o caso, por
exemplo, da conquista da Lua em 1969: eram tan-
tas as fotos disponíveis que os conspiracionistas
puderam destacar algumas delas para acrescentar
comentários mentirosos.

Nos tempos atuais, a questão se tornou muito mais
grave. Porque, diante de um computador ou de um
telefone celular, as fotos, os vídeos e os textos são
abundantes, abrangendo qualquer assunto. E as
conspirações aparecem em escala incomensurável,
vitimando principalmente as crianças.

Houve o caso de um garoto de 7 anos, o qual dis-
se ao pai que não queria mais ir à escola. Pergunta-
do sobre o porquê, ele respondeu que a professora
estava ensinando tudo errado. E se queixou: “Ela
disse que a Terra é esférica, mas eu vi no YouTube
que a Terra é plana.

Situações como essa tornaram a tarefa de ensi-
nar um desafio gigantesco para professores de to-
dos os graus de ensino. Porque, nesse contexto, as

PARAÍSO MARÍTIMO
São Sebastião do Paraíso está em contagem regres-

siva para mais um grande evento que vai movimentar a
cidade e região. Depois do Paraíso Jurássico realizado
no final de 2021, a partir do próximo dia 10 de novembro
a atração será o Paraíso Marítimo. Entre a segunda e a
terça-feira começam as montagens do espaço aquático
no complexo da Lagoinha. São aguardadas as visitas
de milhares de pessoas, inclusive da região.

AGENDANDO
Escolas de municípios vizinhos já estão em processo

de agendamento para visitar o espaço Paraíso Maríti-
mo. Paralelamente será realizada a 9ª edição da Sema-
na da Ciência e Tecnologia. Depois do resgate, revitaliza-
ção e reinauguração, o evento é mais uma ação de pro-
moção da Lagoinha, como um dos principais cartões
postais da cidade. A visitação poderá ocorrer até 11 de
dezembro.

AUDIÊNCIA PÚBLICA
Seguindo o calendário estabelecido entre a Prefeitu-

ra e a Câmara de São Sebastião do Paraíso será reali-
zada na próxima segunda-feira,7, mais uma Audiência
Pública para debater a aplicação dos recursos no Orça-
mento Municipal de 2023. Estarão em debates questões
relacionadas as pastas das Secretaria Municipais, de
Ciência e Tecnologia, além de Segurança Pública, Trân-
sito, Transporte e Defesa Civil. Em seguida haverá a
Sessão Ordinária. A audiência começará às 17 horas
com transmissão pela TV Câmara, na rede social
Facebook do Legislativo paraisense.

INCLUSÃO NO CIDASSP
Os municípios de Juruaia, São Pedro da União, Bom

Jesus da Penha e Guaranésia estão em fase de inclu-
são no Cidassp (Consórcio Intermunicipal para o De-
senvolvimento Sustentável da Região de São Sebastiao
do Paraíso). Projeto neste sentido tramita na Câmara
Municipal de Paraíso. Segundo a Prefeitura de São Se-
bastião do Paraíso, na justificativa do projeto, a adesão
desses municípios é importante por “possibilitar aos
mesmos a adesão aos projetos, contribuindo para am-
pliação das atividades do Consórcio, uma maior visibili-
dade e uma gestão associada no campo ambiental, aten-
dendo-se assim às exigências legais”.

CUSTO BENEFÍCIO
A vereadora Cidinha Cerize (PSDB) afirmou que as

ações ambientais, para cumprimento da legislação, e a
manutenção do consórcio são caras, por isso, a inclu-
são de novos municípios é benéfica porque barateia o
rateio pago pelos municípios consorciados. Alguns mu-
nicípios, sozinhos, não têm condição de atender hoje o
que a legislação cobra. Quanto maior a inclusão desses
municípios, mais recursos temos para manter o consór-
cio e cumprir as exigências legais, que não são poucas.
Considerando o projeto como importante, ela sugeriu
que a Comissão de Finanças, Justiça e Legislação con-
vide a equipe do Cidassp e secretários municipais dos
municípios para participar da reunião, a fim de dar bom
andamento ao projeto.

TRATAMENTO
O vereador Antônio César Picirillo anunciou que mais

uma vez estará afastado momentaneamente das ativi-
dades na Câmara Municipal. Ele agora se recupera do
segundo procedimento cirúrgico nas vistas que o inco-
moda. Toninho Picirillo já havia feito há cerca de três
meses uma cirurgia de catarata, procedimento que se-
gundo ele foi muito bem sucedido. O vereador afirma
que está confiante no seu pronto restabelecimento e seu
desejo é retornar as suas atividades no Legislativo
paraisense e se possível também retomar o fornecimento
da “Sopa da Providência”.

CANIL VIRTUAL
Começou a tramitar na Câmara Municipal em Paraí-

so o projeto de lei que prevê a criação do chamado ‘ca-
nil virtual’. A iniciativa visa facilitar e incentivar a adoção
dos animais abrigados no Canil Municipal. O PL cita que
o Município everá disponibilizar em suas redes sociais,
fotografias de todos os animais sob sua responsabilida-
de. As fotos serão acompanhadas de um histórico do
animal, contendo nome (se houver), idade aproximada,
raça e todos os dados clínicos fornecidos pelo veteriná-
rio da Prefeitura. A proposição foi apresentada pelo ve-
reador Juliano Carlos Reis, o Biju.

PREMIAÇÃO
A Secretaria Municipal de Saúde com apoio da Se-

cretaria Municipal de Educação, realizou na manhã des-
ta sexta-feira, 4 de novembro, a premiação do concurso
de desenhos “Outubro Rosa: mês de prevenção e com-
bate ao câncer de mama”. A ação visou, principalmente,
levar o debate da importância dos exames preventivos
para dentro da sala de aula, de modo que os alunos
envolvidos também pudessem debater o tema em casa
com seus familiares. De acordo com o coordenador do
Ambulatório Municipal, Adriano Lopes, a ideia do con-
curso e da parceria com a Secretaria Municipal de Edu-
cação surgiu com o objetivo de disseminar o conheci-
mento sobre a importância do Outubro Rosa.

ALONGAMENTO
Tiveram início na sexta-feira,5, as atividades de alon-

gamento realizado pela equipe de educadores físicos
em São Sebastião do Paraíso. A atividade desenvolvida
pelo professor Olavo Junior no Centro Social Urbano 2,
no Jardim Planalto. Ele destaca que entre os benefícios
dos exercícios está o aumento da flexibilidade dos movi-
mentos, alivio da tensão muscular e relaxamento do cor-
po e da mente entre outros benefícios. O projeto é rea-
lizado toda sexta-feira de 7 às 8 horas da manhã.

COBRANÇA
O conselho diretor da Anatel definiu nesta quinta que

as chamadas telefônicas realizadas por empresas de
cobrança deverão ser identificadas com o prefixo 0304.
A aprovação foi por unanimidade. As atividades de co-
brança não tinham um código numérico específico. A
mudança foi baseada na implementação do código 0303
para identificação de chamadas de telemarketing. Des-
de 8 de junho de 2022, todas as empresas de telemar-
keting que fazem ofertas de produtos e serviços via cha-
madas telefônicas devem utilizar esse prefixo.

PLANTÃO DIGITAL
O Plantão Digital integra uma das iniciativas estraté-

gicas da Polícia Civil.  Após as 18h e aos fins de semana
e feriados, há uma equipe da PCMG na sede na qual
funciona a Delegacia de Plantão Digital, para a formali-
zação dos procedimentos. Por meio de videoconferência
e outros recursos tecnológicos, são realizadas as oitivas
dos envolvidos e os despachos necessários nos siste-
mas informatizados, com acesso pelas delegacias que
darão continuidade às investigações. A Delegacia Regi-
onal de Polícia Civil em São Sebastião do Paraíso está
entre as unidades atendidas diretamente pelo Plantão
Digital.

aulas prescindem de conteúdos em dobro. Não bas-
ta apenas ensinar; temos que, primeiramente,
desmistificar as grandes mentiras montadas com
pequenas verdades.

O aluno também sofre nesse novo processo de
ensino-aprendizagem. Primeiro é necessário rever
os “conhecimentos” que ele acha que tem. Isso exi-
ge uma nova forma de pensar, livrando-se, muitas
vezes, de preconceitos arraigados durante vários
anos.

Os alunos e as alunas que não conseguem fazer
essa trajetória encontram dificuldades nas provas,
sobretudo de concursos, quando as questões abor-
dam temas desvirtuados pelos conspiracionistas. E
qual assunto está livre de conspirações nos dias atu-
ais?

Não é exagero dizer que, nesta era das redes so-
ciais, todas as áreas do conhecimento estão sujei-
tas a “ensinamentos conspiratórios”. E as grandes
mentiras são divulgadas por quem não tem o menor
domínio do assunto. 

Então, para você que quer ser bem-sucedido pe-
los estudos, com êxito nos concursos e nas provas
em geral, confie nos seus professores. Fique longe
dos conspiracionistas. E bons estudos.

(Hoje em dia 26/10/22)

José Roberto Lima - Advogado, professor da Faculdade

Promove, autor de “Como passei em 16 concursos” e

“Pedagogia do advogado”. Escreve neste espaço às quartas.

joserobertolima.jrl@gmail.com

BISSEMANÁRIO DE CIRCULAÇÃO REGIONAL
Filiado ao SINDIJORI (Sindicato dos Proprietários de Jornais do Interior de Minas Gerais)

GRÁFICA E EDITORA DR LTDA. CNPJ: 05.336.514/0001-36
Rua Célia, 25 - Vila Irmãos Bello - Fone: (35) 3531.1897

CEP: 37950-000 / São Sebastião do Paraíso - MG
e-mail: contato@jornaldosudoeste.com.br e vendas@jornaldosudoeste.com.br

homepage: www.jornaldosudoeste.com.br
Editor e Diretor Responsável: Nelson de Paula Duarte - MT 08199

REGISTRADO NO CARTÓRIO DE TÍTULO E DOCUMENTOS REGISTRO CIVIL
DAS PESSOAS JURÍDICAS SOB Nº 20 DO LIVRO B1 FOLHAS 024.

DIAGRAMAÇÃO: Vasco Caetano Vasco
Impressão: GRÁFICA E EDITORA VALE DO FLAMBOYANT LTDA.

Rua Marechal Mascarenhas de Morais, 485 - Lagoinha - Ribeirão Preto - SP

Jornal do SudoesteEXPEDIENTEEXPEDIENTEEXPEDIENTEEXPEDIENTEEXPEDIENTE

Textos assinados são de responsabilidade de seus autores
e não refletem, necessariamente, a opinião do jornal.

F A L E C I M E N T O S
29/10 - João Marcos da Silva Neto, 25 anos
29/10 - Marcos Aurélio Lopes, 49 anos
30/10 - Conceição Aparecida de Almeida, 80 anos
31/10 - Paulo Aécio Pereira de Carvalho, 82 anos
01/11 - Lucia Gonçalves de Jesus, 63 anos
01/11 - Luiz Carlos de Oliveira, 64 anos
01/11 - Vitor Hugo - natimorto
01/11 - Antônia Cipriano Azevedo, 79 anos
02/11 - Perciliana Bortone de Moura, 83 anos
02/11 - João Batista Nunes, 68 anos
03/11 - Igor Oliveira Marques, 23 anos
04/11 - Pedro Luiz Felicio, 57 anos

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DO CONSORCIO
INTERMUNICIPAL PARA O DESENVOLVIMENTO

SUSTENTÁVEL DA REGIÃO DE SÃO
SEBASTIÃO DO PARAÍSO – MG

O Consórcio Intermunicipal para o Desenvolvimento Susten-
tável da Região de São Sebastião do Paraíso – MG – CIDASSP,
representado pelo Presidente Sr. Marcelo de Morais, CONVOCA
através do presente edital, todos os interessados para a
Assembleia Geral Ordinária que será realizada às 10 horas do
dia 17 de novembro de 2022, através do link https://
meet.google.com/emg-kpow-mnf , com a seguinte ordem:

• Aprovação da Minuta do Contrato de Rateio;
• Apreciação de eventuais moções de censura;

• Demais assuntos pertinentes.
São Sebastião do Paraíso, 04 de novembro de 2022

Em matéria de felicidade
convém não esquecer que nos
transformamos sempre naqui-
lo que amamos.

Quem se aceita como é,
doando se si à vida o melhor
que tem, caminha mais facil-
mente para ser feliz como es-
pera ser.

A nossa felicidade será
naturalmente proporcional em
relação à felicidade que pro-
porcionarmos para os outros.

A alegria do próximo co-
meça muitas vezes no sorriso
que você lhe queira dar. A fe-
licidade pode exibir-se, passe-
ar, falar e comunicar-se na
vida externa, mas reside com
endereço exato na consciên-
cia tranquila.

Se você aspira a ser feliz
e traz ainda consigo determi-
nados complexos de culpa, co-
mece a desejar a própria liber-
tação, abraçando no trabalho
em favor dos semelhantes o
processo de reparação desse

ou daquele dano que você haja
causado em prejuízo de al-
guém.

Estude a si mesmo, obser-
vando que o autoconheci-
mento traz humildade e sem
humildade é impossível ser
feliz.

Amor é a força da vida e
trabalho vinculado ao amor é
a usina geradora da felicida-
de.

Se você parar de se la-
mentar, notará que a felicida-
de estará chamando o seu co-
ração para a vida nova.

Quando o céu estiver em
cinza, a derramar-se em chu-
va, medite na colheita farta
que chegará do campo e na
beleza das flores que surgirão
no jardim.

André Luiz

pelo Médium

Francisco Cândido Xavier

Transcrito por

João Batista Brandão.

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
EM TORNO DA FELICIDADE

PPPPPANFLEANFLEANFLEANFLEANFLETEIROTEIROTEIROTEIROTEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM
HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
Fones 3531-8747 ou 99103-5441 - ANDRÉ LUIZ BOZELI

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito
Municipal no uso de suas atribuições legais Ratifica, Adjudica e firma
Contrato ref. ao Proc. nº 220/22, Inex. nº 30/22, cujo objeto é
“CREDENCIAMENTO de profissionais Médicos, Pessoas Físicas ou
Jurídicas, para prestação de serviços de consultas/exames especializados
em Pediatria e Ultrassonografias, pelo Departamento Municipal de Saúde
do Município de Itamogi-MG”, com a empresa CLINICA MANFRIN &
ACERBI, CNPJ 00.683.886/0001-15, pelo valor global de R$ 163.200,00,
(03/11/22); Homologa e firma Contrato ref. aos Proc. nº 181/22, Pregão
Pres. nº 55/22, cujo objeto é “Contratação de empresa especializada para
prestação de serviços de execução dos procedimentos: Prótese Total
Mandibular, Prótese Total Maxilar, Prótese Parcial Mandibular Removível,
Prótese Parcial Maxilar Removível e Prótese Coronárias/Intrarradiculares
Fixas/Adesivas por elemento”, com a empresa LEONARDO DE PAULI
GALIZIA, CNPJ 32.249.840/0001-89, pelo valor global de R$ 59.000,00;
Proc. nº 206/22, Pregão Pres. nº 62/22, cujo objeto é “Aquisição de
gêneros alimentícios, materiais de limpeza, tecidos e aviamentos, para
manutenção das atividades de bens culturais imateriais denominados
“CONGADAS” e “ENCONTRO DAS COMPANHIAS DE REIS”, a serem
realizados neste município”, com as empresas: BETANIA APARECIDA
PERBONI VILAS BOAS ME, CNPJ 09.105.483/0001-63, pelo valor global
de R$ 19.265,00; JERONIMO MARTINS JUNIOR 05724011670, CNPJ
33.268.977/0001-43, pelo valor global de R$ 9.010,90. Itamogi/MG - 04/
11/22 - Ronaldo Pereira Dias - Prefeito Municipal
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FETEC - Feira Tecnológica do Café
começa quinta-feira, dia 10
Evento será realizado na Casa da Cultura entre os dias 10 e 12 de novembro, junto com o Concurso Café de

Qualidade Paraíso dos Cafés Finos. Além dos expositores a feira terá palestras técnicas e apresentações culturais

A FETEC – Feira Tecnológica do
Café da Região de São Sebastião do
Paraíso começa na próxima quinta-
feira, dia 10 de novembro. A progra-
mação de palestras está fechada e
os espaços dos expositores estão to-
dos reservados. Uma variedade de
temas e de produtos voltados aos
cafeicultores das cidades estará à
disposição de quem visitar o evento
que contará ainda com apresenta-
ções artísticas e culturais.

A ACISSP (Associação Comer-
cial, Industrial, Agropecuária e de
Serviços de São Sebastião do Paraí-
so) é a organizadora da FETEC, em
parceria com a Prefeitura de São
Sebastião do Paraíso. O evento acon-
tecerá nos próximos dias 10, 11 e 12
de novembro, junto com a quarta
edição do Concurso Municipal de
Qualidade de Café: Paraíso dos Ca-
fés Finos.

O objetivo da feira é de promo-
ver um ambiente de negócios favo-
rável aos cafeicultores que estão atu-
almente na fase de trato cultural de
suas lavouras. No local os produto-
res terão contato com produtos,
tecnologias e informações sobre no-
vidades, formas corretas de aplica-
ção de fertilizantes e defensivos,
além de novas técnicas de manejo.

A FETEC é uma oportunidade de
toda a cadeia do café apresentar seus
produtos e serviços aos participantes
do 4º Concurso Paraíso dos Café Fi-
nos. O evento contará com a presen-
ça dos cafeicultores classificados para
o concurso, produtores da região aten-
didos pelo programa ATeG (Progra-
ma de Atenção Técnica e Gerencial)
e demais cursos promovidos pelo
SENAR Minas, associados, produto-
res interessados, associações rurais e
público em geral.

Durante os três dias de feira se-
rão proferidas palestras com objeti-
vo de atrair os produtores e demais
interessados com conhecimento e
boas práticas para a melhoria dos
processos produtivos, comerciais e
industriais do setor, além de shows
culturais.

A programação do evento será a
seguinte:

DIA 10/11 – quinta-feira

• 9h30: Abertura Oficial;
• 10h: Palestra: “Gestão da pro-

priedade cafeeira”. Palestrante Sirlei
Renata Sanfelice de Carvalho -
Extensionista Agropecuária da
Emater-MG;

• Tarde: Provas da semifinal do
4º Concurso Municipal de Cafés Es-
peciais;

• 14h: Palestra: “Cultivares de

Café - Foco na Qualidade”. Pales-
trante: Dr. César Elias Botelho, pes-
quisador da EPAMIG SUL;

• 16h: Palestra: “Processamento
do Café na Pós-colheita - Cafés Es-
peciais”. Palestrante: Dr. Denis
Henrique Silva Nadaleti, pesquisador
da EPAMIG SUL;

Divulgação

• 18h30: Anúncio dos 20 semifi-
nalistas do 4º Concurso Municipal de
Cafés Especiais e Show Orquestra
de Violeiros de Cássia.

DIA 11/11 - sexta-feira

• 9h30: Abertura do evento;

• 10h: Palestra "Comercialização
de Café - Estratégias de Mercado.
Palestrante Higor Brotifixi de Morais
- Instrutor Senar Minas.

• Tarde: Provas da final do 4º Con-
curso Municipal de Cafés Especiais;

• 14h: Palestra: ATeG - Estraté-
gia para uma cafeicultura lucrativa.

Palestrante Lucas Paulino Silva dos
Santos - Engenheiro Agrônomo -
Técnico de campo do ATeG Café +
Forte.

• 16h: Palestra: "Café não é só
café - Certificações, Agregação de
Valor, Associações de Produtores".
Palestrante Sérgio Brás Regina -
Coordenador Técnico Estadual da
Emater-MG;

• 18h30: Premiação dos Ganha-
dores do 4º Concurso Municipal de
Cafés Especiais e Show com o gru-
po Paraíso em Seresta.

DIA 12/11 - sábado

• 9h30: Abertura do evento
• 12h: Encerramento

No local haverá o espaço dos
expositores que apresentação seus
serviços, produtos e equipamentos
voltados para a cafeicultura. Toda
estrutura necessária para a realiza-
ção da feira será montada, de forma
que a cada passo o visitante possa
encontrar novidades, informação téc-
nica, além de novidades do setor ca-
feeiro.

“Esperamos os cafeicultores para
compartilharmos informações e ex-
periências novas. As empresas ex-
positoras trarão as novidades do se-
tor e teremos oportunidade de discu-
tirmos sobre as expectativas do café
para os próximos anos. Será um
evento de muita importância para
nossa economia local e com o objeti-
vo de estar no calendário oficial de
eventos da cidade”, comentou o di-
retor de Agronegócios da ACISSP,
Gilson de Souza.

“O trabalho da ACISSP é o de
fortalecer todos os segmentos eco-
nômicos que estão na sua área de
atuação e o agronegócio é a mola
propulsora da economia paraisense.
Por isso temos ampliado nossa parti-
cipação no setor e a FETEC vem ao
encontro a essa proposta da atual
diretoria. Esperamos os cafeiculto-
res e todas as pessoas ligadas à ca-
deia produtiva do principal produto
agrícola de nossa região a compare-
cer e se informar e se atualizar nas
palestras e estandes, além de conhe-
cer os vencedores do concurso de
qualidade de café e curtir boas apre-
sentações artísticas e culturais. Es-
peramos todos na Casa da Cultura a
partir de quinta-feira”, comentou o
presidente da associação, Dr.
Matheus Colombaroli.

Interessados em obter mais infor-
mações sobre o evento podem en-
trar em contato com a ACISSP em
Paraíso.
(ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO ACISSP/CDL)
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Entretanto
Renato Zupo *

JAIR BOLSONARO, O LEGADO
Quando conheci Jair Bolsonaro vi nele a antítese, o anta-

gonista do político profissional.  Politicamente incorreto,
patriota, bonachão, não se assemelhava a alguém que pas-
sara várias décadas no exército e outras tantas no plenário
da Câmara dos Deputados, para qual foi eleito e reeleito
diversas vezes. Eram os idos de 2015 e ele não era nem
pré-candidato ainda. Dilma estava na corda bamba e Temer
articulava uma sucessão peculiar, o que acabou se dando.
Depois revi Bolsonaro aqui em Araxá, já pré-candidato, an-
tes da facada do Adélio. Ele em visita às minas de Nióbio e
eu ajudando a ciceroneá-lo, intermediado pelo bom amigo
Tadeu Carneiro, então CEO da CBMM, a maior mineradora
de Nióbio do mundo. De novo, tive a mesma impressão.
Sobre a corrida à presidência em 2018, ele vaticinava que
não teria sossego por quatro anos, se eleito. Concordei,
brincando que poderiam ser oito. Não foram. Muito difícil
lutar contra a mídia, o stablishment, a censura e o pró
ativismo judicial, sem pegar em armas. Neste aspecto,
Bolsonaro foi um herói, porque se negou à rebelião cívica a
que teria direito todo o tempo, preferindo jogar sempre “den-
tro das quatro linhas da constituição”, como sempre disse.
De seu governo, além da bravura de quem lutou contra o
populismo e (quase) deu a vida pela pátria, recebemos o
legado de um país que manteve sua economia à tona duran-
te os tempos da pandemia, com uma moeda que menos se
desvalorizou logo após o terror da COVID, tornando-se um
gigante do  agronegócio e o quarto país do mundo a receber
dólares e atrair investimentos estrangeiros. Mais que isso,
duas heranças recebemos do bonachão Capitão Jair: o amor
cívico à pátria, a bandeira e hino (que ele ressuscitou) e a
morte definitiva do teatro das tesouras forjado por Lula à
moda dos ditadores socialistas, forjando inimigos ideológi-
cos que não existiam e eram, na verdade, compadres ideo-
lógicos (refiro-me, é claro, ao PSDB). Depois de Bolsonaro,
direita é direita e esquerda é esquerda, com o hino nacional
ao fundo, o pavilhão e o hino brasileiro tocando.
INSURREIÇÃO CIVIL?

Não acredito em resistência à posse de Lula ou em qual-
quer tentativa judicial de impedi-la. No primeiro caso, por-
que caminhoneiros e produtores rurais, que trabalham ár-
dua e honestamente, vão ser vencidos pelo cansaço. Afinal,
mais cedo ou mais tarde vão ter que retornar aos seus afa-
zeres para pagarem as contas.  E é claro que Bolsonaro e
seus correligionários conservadores não pretenderiam, no
TSE ou no STF, reverter o aparente resultado das urnas, por
considerarem com algum acerto que em parte foi o pró-
ativismo judicial emanado destas instâncias do Poder Judi-
ciário que contribuiu para a sua relativa derrota. Afinal, se
me perdoam a paródia e antes que venha a censura, “para o
capeta, o inferno está sempre certo”.  E disse “relativa” der-
rota porque o presidente perdeu por números ínfimos, rever-
teu uma tendência de distanciamento do eleitorado, virou
milhares de votos que seriam brancos ou penderiam para o
lado vermelho da disputa. De dez pontos percentuais, que
era a distância estimada por todos, perdeu por um ponto em
uma vitória apertadíssima do adversário político. Pela
resiliência e por lutar contra tudo e todos, somente com
enorme parcela do povo ao seu lado, Bolsonaro na verdade
sai vitorioso, para mim o político mais popular do Brasil hoje.
Não foi Lula quem ganhou as eleições, foi o  antibolsnarismo,
tão forte quanto o  grupo de adeptos eleitores do capitão
Jair.
SAUDADES DO OLAVO

Se Olavo de Carvalho estivesse vivo se sairia com um “eu
não falei, porra?” diante do resultado apertadíssimo do se-
gundo turno das eleições presidenciais. O maior pensador
brasileiro desta quadra do século 21 insistia, sempre, que a
sociedade só funciona com o socialismo morto e enterrado.
Não adianta derrotá-lo. É necessário destruí-lo, não com
armas, como fizeram os militares a contar de 64, mas ideo-
logicamente, intelectualmente, desprestigiá-los e
desmascará-los, mata-los de fome ao destruir lhes a
credibilidade em faculdades, no meio artístico e jornalístico.
Sobretudo sepultar a falsa intelectualidade brasileira que só
pensa para um lado – esse era o bom e velho Olavo de
Carvalho. Que saudades dele..
BLITZ NO TRANSPORTE ELEITORAL

Vimos mais uma inovação jurisprudencial neste segundo
turno das eleições, quando o presidente do TSE, o Ministro
Alexandre de Moraes, determinou que as blitzen da Policia
Federal sobre o transporte irregular de eleitores fossem ve-
ladas, sem divulgação para a imprensa. Nova censura, na
verdade, em uma época de tempos duros em que a censura
prévia é uma triste realidade, a tal ponto de não ser novidade
pra ninguém,  tolerada por muitos porque é “contra a direita’.
Covardes os que se calam. Quando se rasga a constitui-
ção, se rasga para todos os lados. Não que eu acredite que
somente eleitores de um ou outro lado seriam impedidos de
votar com a atuação da Polícia Rodoviária Federal (PRF)
contendo o transporte ilícito de eleitores. Não, isso seria
escandaloso demais. Além disso, com a experiência de mais
de duas décadas presidindo eleições, sei que os dois lados
em campanha transportam eleitores irregularmente. É chum-
bo trocado. Mas impedir a imprensa de divulgar e o cidadão
de se inteirar do assunto por ocasião do dia do voto é mais
uma facada nas liberdades e garantias constitucionais. Ju-
ristas do Brasil, onde estão?
O DITO PELO NÃO DITO:

“Inteligência sem coragem é pinto sem bolas. Muitos in-
telectuais, no Brasil, conseguem posicionar-se, por exem-
plo, contra um governo,  contanto que o façam com  todos
os seus colegas. Difícil é ficar contra os colegas”. (Olavo de
Carvalho, escritor brasileiro).

Devido as intempéries, vendaval derruba
árvore na Praça Nossa Senhora Aparecida

Jornal do Sudoeste

Por inúmeras vezes e passando de uma década,
moradores pedem para concertar estrago no asfalto

na Rua Dr. Luiz Pimenta Neves, Jardim Canadá

Tadeuzinho

O ser humano tem que
preservar o meio ambiente

Sebastião Tadeu Ribeiro

Quem é o principal agressor
do Meio Ambiente ou da Natu-
reza? Com certeza absoluta é
o ser humano. Derruba e colo-
ca fogo nas florestas, polui as
águas, terra e o ar. Já fizeram
inúmeros testes nucleares ao ar
livre e demais atos criminosos
e diabólicos que estão provo-
cando danos preocupantes à
fauna, flora e todas espécies de
seres vivos no planeta Terra,
inclusive o próprio ser huma-
no.

De poucos anos pra cá no
planeta Terra já apresenta di-
versas alterações climáticas
que estão afetando a tempera-
tura, há tempestades com mais
frequência, que inundam cida-
des, fazem estragos nas lavou-
ras, derrubam árvores, casas,

Sebastião Tadeu Ribeiro

Mais uma vez e por inúme-
ras vezes, moradores na Rua
Dr. Luiz Pimenta Neves, no tre-
cho de mais de um quarteirão
entre as Ruas Claudete Apare-
cida de Lima Pereira e além da
Rua Abnoel Bicego, no Jardim
Canadá, com muita paciência,
isto após uma década sem so-
lução, para Prefeitura mandar
consertar estrago na pavimen-
tação asfáltica desta via públi-
ca. Nesse trecho, mais da me-
tade da pavimentação asfáltica
foi arrancada, uma verdadeira
falta de consideração para com
nós moradores do local, disse
uma das moradoras no local.

Há mais de dez anos moradores
esperam por recuperação
de asfalto no Jd. Canadá

muros e ceifam a vida de vári-
os seres vivos, inclusive do ser
humano.

Em menos de três semanas,
já aconteceram aqui em São
Sebastião do Paraíso três tem-
porais, com vendavais. Grani-
zos provocaram quedas de
muros, árvores, destelhamen-
tos de casas, transbordamento
de água na Lagoinha e nas re-
presas do San Genaro.

Nas Regiões Sul e Sudeste,
neste início de novembro, está
fazendo frio, inclusive caindo
neve em alguns municípios do
Estado de Santa Catarina.

O ser humano tem que pre-
servar o meio ambiente, não só
parar de queimar e derrubar flo-
restas, “sim reflorestar”. Evi-
tar despejar gás carbônico na
atmosfera, isto a nível global.
Se não tomar estas atitudes, o

futuro deste Planeta Terra e to-
dos os tipos de vida que habi-
tam nele, vão sofrer conse-

quências com danos irrepará-
veis. A resposta e as evidênci-
as já começaram.

“Pedimos ao senhor pre-
feito Marcelo de Morais e a
Câmara Municipal para dar
uma chegada até aqui e ve-
rem este inconcebível fato que
está acontecendo já passan-
do de uma década, e provi-
dência nenhuma é tomada”,
protestam e com cem por
cento de razão.

Fazem um “apelo”  ao
Prefeito. “Ele já providen-
ciou o recapeamento de di-
versas ruas e avenidas da
cidade e com certeza não vai
esquecer de nós, que somos
pessoas humildes mas paga-
mos os  nossos  impostos ,
pr inc ipa lmente  o  IPTU”,
enfatizam.

A Rede Tonin está com sete
vagas de emprego abertas para
a filial 17 de São Sebastião do
Paraíso, que fica na Avenida
Wenceslau Braz, 1.690.

Todas as oportunidades de
trabalho são efetivas e compre-
endem as vagas para açouguei-
ro, repositor de frios e opera-
dor de PDV (cinco vagas). Con-
fira mais detalhes sobre o perfil
de cada vaga no link https://
redetonin.solides.jobs/, basta
clicar e selecionar a cidade de
São Sebastião do Paraíso.

As pessoas interessadas
devem se cadastrar preferen-
cialmente no site www.luiz
tonin.com.br na seção “traba-
lhe conosco” ou deixar seu
currículo na filial. Para iniciar
o cadastro on-line é preciso
informar o nome completo, e-
mail, CPF e número de telefo-
ne para criar um perfil na pla-
taforma que gerencia o proces-

Rede Tonin tem vagas de emprego
para São Sebastião do Paraíso

Empresa oferece diversos benefícios e capacitações aos colaboradores

so seletivo. Depois, basta pre-
encher a ficha com as infor-
mações solicitadas e salvar o
documento. A seleção será fei-
ta de forma híbrida, com eta-
pas virtuais e presenciais.

Além de oferecer capacita-
ção e investir na formação de
seus colaboradores para exer-
cer suas funções, o Tonin
disponibiliza benefícios como:

Assistência médica (dedução
de parte do valor pago pela
empresa e outra pelo colabo-
rador), Convênio Vale-com-
pras e Vale-Transporte.

“Temos um plano estrutu-
rado de carreira e investimen-
tos contínuos em capacitação
para que nossos colaborado-
res possam se desenvolver tan-
to em âmbito profissional

quanto pessoal”, afirma
Rosinei dos Santos, gerente de
Recursos Humanos do Tonin.
Ela ressalta ainda que a rede
preza muito pela inovação e
uso de novas tecnologias, sem
deixar de lado a questão hu-
mana. “A empresa tem um pro-
cesso de gestão de pessoas
humanizado”, finaliza.

Ass. Imprensa Tonin

Reprodução
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Terminou ontem à noite (2),
o bloqueio de manifestantes no
km 402 da rodovia MG-050
em São Sebastião do Paraíso.
O trecho estava com o trânsi-
to parcial, desde a noite de se-
gunda-feira (31), com impedi-
mento para que veículos de
carga prosseguissem viagem.
carros de passeios, ônibus,
ambulâncias e cargas perecí-
veis estavam liberados. Com o
fim do protesto todos os veí-
culos de carga transitam nor-
malmente no trecho.

Não foram registrados in-
cidentes em Paraíso. De for-
ma pacífica os líderes da ma-
nifestação orientavam os mo-
toristas sobre como proceder.
Os veículos leves, assim como

MG-050 é totalmente
liberada em Paraíso

ônibus, ambulâncias bem como
as cargas com produtos pere-
cíveis e remédios, estavam au-
torizados a passar. Já os de-
mais, motoristas eram encami-
nhados para o estacionamento
no pátio de combustíveis e tam-
bém em alguns trechos as mar-
gens da rodovia.

Além da MG-050, em Pa-
raíso chegou a ser montado um
segundo ponto de bloqueio, na
MGC-491, sentido a Monte
Santo de Minas. A determina-
ção era a mesma do primeiro
posto. De acordo com os líde-
res o protesto de origem em
pessoas civis era em razão da
discordância dos resultados
das eleições ocorrida no domin-
go,30.

Ainda a tarde o ponto de
manifesto da MGC-491 onde
a paralisação era parcial, foi
desmobilizado.

No período da noite o pre-
sidente da República, Jair
Bolsonaro fez um breve pro-
nunciamento através de um
vídeo veiculado nas redes so-
ciais em que pediu aos simpa-
tizantes de sua candidatura o
fim das manifestações. "Sei
que vocês estão chateados,
tristes. esperavam outra coisa,
eu também. estou tão triste
quanto você. Mas temos que
ter a cabeça no lugar. Os pro-
testos são muito bem vindos,
fazem parte do jogo democrá-
tico. [...] Tem algo que não é
legal: o fechamento de rodovi-

as pelo brasil prejudica o direi-
to de ir e vir das pessoas, tá lá
na nossa constituição", decla-
rou.

Continuando disse "quero
fazer um apelo a você: desobs-
trua as rodovias. isso daí não
faz parte, no meu entender,
dessas manifestações legíti-
mas. não vamos perder essa
nossa legitimidade. outras ma-
nifestações que estão fazendo
pelo país todo, nas praças, fa-
zem parte do jogo democráti-
co", pediu o presidente.

Após este evento o ponto
de bloqueio na MG-050 tam-
bém foi desfeito e todos os
caminhoneiros que estavam
retidos no local foram libera-
dos.

Roberto Nogueira

Bloqueios parciais ocorreram por dois dias antes da liberação total do trânsito na MG-050 em Paraíso

A exemplo do ocorrido por
todo o país, em São Sebastião
do Paraíso também houve pro-
testo discordando com a elei-
ção do candidato Luís Inácio
Lula da Silva. Na manhã de
quarta-feira,2, pessoas vestidas
com camisas nas cores verde
e amarela, portando bandeiras

Em Paraíso, manifestantes foram
ao Tiro de Guerra e depois

retornaram à MG 050

do Brasil, foram ao portão de
entrada do Tiro de Guerra
04.025 onde fizeram manifes-
tação, e reivindicaram interven-
ção das forças militares no
país.

Um grupo de amigos e fa-
miliares se uniu aos caminho-
neiros em frente ao Posto

Zambiazi próximo ao trevo na
rodovia MG 050. Por volta das
10h00 se dirigiram para o Tiro
de Guerra, onde cantaram o
Hino Nacional e fizeram ora-
ções.

Conforme disse um dos
manifestantes ao Jornal do Su-
doeste, essa iniciativa "de for-

ma pacífica e ordeira vem da
preocupação com o rumo que
o Brasil irá tomar, com todas
essas novas regras de censuras
e política do novo governo".

Em seguida retornaram à
rodovia onde se mantiveram
por todo o dia, sem nenhum
incidente.

Roberto Nogueira

Foi encaminhado na ma-
nhã desta quinta-feira (3/11)
para o Instituto de Medicina
Legal (IML) de Ribeirão Pre-
to, o corpo do jovem enge-
nheiro paraisense, Igor de Oli-
veira Marques, 23 anos, víti-
ma de acidente na tarde de
ontem (2/11), no município de
Cássia dos Coqueiros (SP).
Ele e sua namorada iam para
um ponto turístico quando a
moto em que estavam bateu
em uma vaca.

Na companhia de outros
motociclistas, o ca seguia
para Cássia dos Coqueiros
(SP) e num  segundo infor-
mações, ele não conseguiu
desviar-se do animal que es-
tava na estrada e houve o cho-
que. A família foi comunicada
por volta das 15 horas.

No trecho entre São Be-
nedito das Areias e Cássia dos
Coqueiros, segundo informa-
ções Igor não conseguiu des-
viar-se do animal que estava
na estrada e houve o acidente
após às 14 horas. Ele e a na-
morada viajavam com outros
motociclistas.

O engenheiro formado
ano passado na área de eletri-
cidade, teve morte instantâ-
nea. Sua namorada sofreu fra-
turas e escoriações e foi

Jovem engenheiro
paraisense morre

em acidente de
moto em Cássia
dos Coqueiros

transferida para atendimento
na Santa Casa de São Sebas-
tião do Paraíso. Seu estado de
saúde não foi informado.

Como peritos do IML
atendem até às 19h00, o cor-
po de Igor foi trazido para
Paraíso de onde foi levado
para Ribeirão Preto na manhã
desta quinta-feira para ser
necropsiado.

A previsão é que o corpo
chegue a São Sebastião do
Paraíso por volta das 14h00
e o sepultamento deve ocor-
rer no Cemitério da Saudade,
às 16h30.

- AVISO DE DISPENSA -
Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de Licitação
n.º 338/2022, modalidade: dispensa conforme Art. 75 da Lei 14.133/21.
Objeto: Aquisição de enfeites natalinos para decorações das praças
em celebração das festividades de fim de ano no município de São
Tomás de Aquino MG. Itens: 1 - Mangueira luminosa led branca morna
13mm rolo 100 metros, 110/220V, consumo 3Wats por metro, 10 rolos
no total de R$ 7.200,00; 2 - Tomada de Ligação mangueira luminosa led,
20 peças no total de R$ 200,00; 3 - Arvore de natal luminoso gigante
arabesco caracol de estrutura metálica confeccionada em led 4 metros
1,5m diâmetro ref. ARV-02-4M, 1 peça no total de R$10.959,30; 4 -
Arvore de natal luminosa gigante chuva de estrelas de estrutura metálica
confeccionada em led 4 metros ref. ARV-07-4M, 1 peça no total de R$
10.078,20; 5 - Figura de natal luminosa bola esfera 50cm REF. FIG-017-
A, 14 peças no total de R$ 4.655,00; 6 - Figura de natal luminosa 5 estrelas
arabesco portal REF. FIG-045, 2 peças no total de R$ 6.445,00 e 7 -
Festao armado verde fosco 12cm x 2m x 200 galhos REF. 1801vf; 6 peças
no total de R$825,00; Estimado no total de R$ 40.362,50. - As condições
de aquisição e as demais informações encontram-se à disposição dos
interessados no site www.staquino.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal,
Departamento de Compras e Licitações, na Rua Alves de Figueiredo, n.º
393, Centro, nesta cidade, fone (35) 3535 – 1228, diariamente das 08:00
às 11:00 e das 13:00 às 17:00 horas, onde poderão ser lidos, examinados e
adquiridos. São Tomás de Aquino – MG, 04 de novembro de 2022. Daniel
Ferreira da Silva – Prefeito Municipal.

Prefeitura finaliza legislação
que permite apreensão de
animais de grande porte

Um trabalho conjunto en-
tre a Procuradoria Jurídica e
secretarias municipais de São
Sebastião do Paraíso, legisla-
ção que permite a apreensão
de animais de grande porte e
animais bravios soltos em vias
públicas foi concluído na tar-
de de sexta-feira (4/11).

Segundo o prefeito Mar-
celo Morais, já existe um
espaço que está sendo
adaptado para receber es-
ses animais. “A ideia é as-
sim que esse projeto che-
gar à Câmara, já iniciemos
toda a questão operacional
para colocar em funciona-

mento a legislação”, desta-
ca.

A expectativa do grupo de
trabalho é encaminhar o pro-
jeto de lei que regulamento a
política municipal de gestão
animal e disciplina as infra-
ções administrativas no mu-
nicípio de Paraíso à Câmara

até a primeira quinzena deste
mês.

“Até lá, a Prefeitura já es-
tará notificando, registrando
e apreendendo esses animais
passíveis de apreensão para
garantir a segurança e bem-
estar da população e dos pró-
prios animais”, finaliza.

Arquivo “JS”

Bryan Felipe
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As equipes de natação do
Ouro Verde Tênis Clube
Masters (adultos) e categorias
de base, conquistaram excelen-
tes resultados e foram desta-
ques na região, no mês de ou-
tubro.

A equipe de base (8 a 17
anos) comandada pela profes-
sora Maria Elisa Meles Fer-
reira, sábado (29/11), disputou
o 7° Torneio Regional pela Fe-
deração Aquática Paulista em

Natação Ouro Verde Tênis Clube

Ribeirão Preto, batendo recor-
de de medalhas. Das 33 obti-
das, foram 8 ouros, 14 pratas
e 11 bronzes, e excelentes
performances numa competi-
ção muito disputada e de nível
fortíssimo com alguns atletas
alcançando índices para com-
petições estaduais.

A equipe masters, coman-
dada pelo professor Thiago
Duarte Rosa, participou da Tra-
vessia Mar de Minas, em São

José da Barra, no dia 16/10,
também conquistando vários
pódios e dando show com atle-
tas nadando 500 metros, 1.500
metros e 3 mil metros.

Os treinadores se dizem
satisfeitos com os resultados
obtidos colocando a equipe de
natação do Ouro Verde Tênis
Clube em destaque na região.

Hoje o clube conta com
sete professores de natação,
que trabalham com níveis des-

de a adaptação e iniciação ao
treinamento para competições.
São atualmente cerca de 230
alunos matriculados.

Parabéns a todos atletas, a
Diretoria de Esportes do Ouro
Verde Tênis Clube e ao exce-
lente trabalho desenvolvido pela
equipe de professores Maria
Elisa Meles Ferreira, Thiago
Duarte Rosa, Fabiana Bueno,
Mariana Nascimento, Mônica
Pedroso, Regis Campos Junior.

FOTOS: Reprodução
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Por Agência Brasil

RIO DE JANEIRO

Rebeca Andrade deu mais
uma prova de que é o maior
nome da ginástica brasileira na
atualidade, pois conquistou, na
tarde desta quinta-feira (3), o
título do individual geral do
Mundial de Ginástica Artística
disputado em Liverpool (Ingla-
terra).

Para garantir a conquista, a
brasileira somou o total de
56,899 pontos, com destaque
para os 15,166 pontos obtidos
no salto, aparelho no qual já
havia garantido outra medalha
dourada na última edição do
Mundial, em 2021 em Kitakyu-
shu (Japão), e no qual a atleta
do Flamengo é a atual detento-
ra do ouro olímpico (em Tó-

Rebeca Andrade
conquista o ouro

no individual geral
Brasileira fica no lugar mais alto
no pódio do Mundial de Liverpool

quio, Rebeca também levou
para casa uma prata no indivi-
dual geral).

Depois da ótima perfor-
mance no salto, a atleta de 23
anos teve uma boa atuação na
barra que lhe garantiu 13,800
pontos. O terceiro aparelho foi
a trave, no qual somou 13,533.
Depois a brasileira voltou a
apresentar a coreografia do
Baile de Favela para fechar a
decisão com 14,400 pontos e
o título mundial.

Após o ouro no individual
geral, Rebeca Andrade tem a
possibilidade de garantir mais
três medalhas no Mundial de
Liverpool no decorrer do pró-
ximo final de semana, quando
disputa as finais na barra, na
trave e no solo.

(Agência Brasil)

Marcelo Camerssano é hexacampeão
da Copa Brasil de Paracanogem no RJ

A Lagoa Rodrigo de Freitas,
no Rio de Janeiro, sediou entre
os dias 21 a 23 de outubro, o
maior evento sobre as águas
brasileiras em 2022. Marcado
pela união de dois grandes es-
portes náuticos, a canoagem e
o remo, o Campeonato Brasi-
leiro Interclubes de Remo e
Pararemo e Copa Brasil de
Canoagem Velocidade e Paraca-
noagem aconteceram simulta-
neamente. O paraisense Mar-
celo Camerssano, marcou pre-
sença mais uma vez para a sexta
conquista de campeão, na ca-
tegoria individual.

Foi a primeira vez que o
evento foi realizado nesse for-

mato com as duas modalida-
des, e reuniu mais de 400 atle-
tas. A iniciativa foi considera-
da como uma grande oportu-
nidade para unir as forças do
remo e da canoagem. A defini-
ção da Confederação Brasileira
de Canoagem (CBCa) é de que
são dois esportes irmãos que
estarão juntos competindo lado
a lado. A união entre os partici-
pantes foi apontada como be-
néfica para ambas as modali-
dades.

Entre os destaques na com-
petição o paraisense Marcelo
Camerssano obteve uma con-
quista inédita. O atleta da
Paracanoagem já é detentor de

vários títulos conquistados nos
últimos anos como o Penta-
campeão da Copa Brasil, títu-
los obtidos em 2016/17/18/19/
20. Ele também ostenta as con-
quistas de Tetracampeão Bra-
sileiro 2016/17/18/21, além de
ser Campeão Sul-americano /
Panamericano 2019.

O resultado com a conquis-
ta do Hexacampeonato foi bas-
tante festejado.  "Para nós atle-
tas, a medalha tem um signifi-
cado diferente, significa a re-
compensa por todo esforço,
a glória da conquista", define.
Ele considera que que o resul-
tado foi excelente e ficou den-
tro das expectativas dos trei-

namentos atendendo os objeti-
vos traçados. "Na etapa I da
Copa Brasil em Campo Gran-
de/MS fiz um tempo de 1"13s,
já nessa Etapa no Rio de Janei-
ro (RJ), o tempo foi de 1"16s
com vento contra, de acordo
com o cronograma de treinos",
avalia.

Marcelo já faz planos vi-
sando a competição e dispu-
tadas do mesmo campeonato
em 2023. "Para o próximo
ano, vamos de novo e a ex-
pectativa é melhorar os trei-
nos, acertar os erros e dimi-
nuir esse tempo pra 1"10s.
Vamos em busca do Hepta-
campeonato", anuncia.

A atleta Letícia Naves Neto
formada pelo Projeto Nadar da
Prefeitura Municipal de São
Sebastião do Paraíso alcançou
o 8° lugar no Ranking Brasilei-
ro na prova de 50m borboleta
categoria Juvenil 2. O resulta-
do foi obtido no 7º Torneio
Regional da Federação Aquáti-
ca Paulista, disputado na Re-
creativa, em Ribeirão Preto
(SP). Letícia conquistou a mar-
ca ao fazer o percurso em 30

Nadadora Letícia Naves alcança
oitavo lugar no ranking brasileiro

segundos e 61 centésimos.
As competições foram no

dia 29 de outubro, nas pisci-
nas da Recreativa. O evento
reuniu 236 atletas, sendo 143
masculino e 93 feminino de 14
entidades de diferentes cidades
inclusive da capital paulista.

De Minas Gerais participa-
ram apenas atletas do Projeto
Nadar e também do Ouro Ver-
de Tenis Clube, ambos de São
Sebastião do Paraíso. Entre as

cidades participantes, além de
Ribeirão foram registrados
competidores de Américo Bra-
siliense, Franca, Jaboticabal,
Mococa, São Carlos e São José
do Rio Pardo, entre outras.

Para o treinador Sebastião
Carvalho, a conquista de Le-
tícia deve ser comemorada,
pois, foi uma marca trabalha-
da nos treinos e que comprova
a qualidade e eficiência da atle-
ta. "É um resultado esperado,

porque ela vem se dedicando
com muita disciplina aos trei-
nos, estamos muito felizes e
orgulhosos", declara.

O técnico projeta novas
conquistas e está otimista com
os trabalhos realizados, "con-
tinuamos aprimorando nos trei-
namentos e à medida em que
participa de provas e competi-
ções suas atuações vão ganhan-
do ritmo cada vez mais apura-
dos", completa.

De Paraíso, nadador
Murilo Nicolini

representa Minas
Gerais nos JEB’s

Competições de natação terão início
no dia 9 de novembro no Rio de Janeiro

Divulgação

De 1º a 15 de novembro,
221 estudantes-atletas de 12 a
14 anos (módulo I) participa-
rão dos Jogos Escolares Bra-
sileiros (JEBs/2022), no Rio de
Janeiro (RJ). Minas Gerais vai
competir em 18 modalidades,
sendo que a primeira parte da
delegação já está competindo.
De São Sebastião do Paraíso,
o atleta Murilo de Souza
Nicolini, embarca neste fim de
semana representar os minei-
ros na natação.

Nesta primeira fase os es-
tudantes atletas mineiros já es-
tão competindo nas modalida-
des como atletismo, atletismo
adaptado, badminton, basque-
te, ciclismo, futsal, handebol,
judô e karatê. Também haverá
representantes que vão compe-
tir na natação, taekwondo, tê-
nis de mesa, westrilng, xadrez,
vôlei e vôlei de praia nos nai-
pes masculino e feminino, gi-
nástica artística no masculino
e ginástica rítmica no femini-
no.

A primeira parte da delega-
ção embarca no dia 1° de no-
vembro com estudantes-atletas
das modalidades de basquete,
futsal, ginástica artística, judô,
karatê, taekwondo, vôlei de
praia e xadrez. No dia 5, os
estudantes-atletas da modalida-
de de tênis de mesa; no dia 8,
os mineiros das modalidades
de atletismo, atletismo adapta-
do, badminton, ciclismo,

handebol, natação e voleibol; e
em 9 de novembro, é a vez dos
estudantes-atletas da ginástica
rítmica e do wrestling.

O paraisense Murilo Nico-
lini formado no Projeto Nadar
foi convocado para represen-
tar Minas Gerais nos JEB’s a
partir do dia 8 até 12 de no-
vembro. Ele irá nadar os 50m
peito prova em que foi cam-
peão mineiro escolar. Também
irá disputar a prova dos 50m
borboleta prova em que foi
vice-campeão mineiro escolar
além do revezamento 4x50m
medley.

Na etapa nacional, Minas
Gerais está representada por 92
escolas de 47 municípios. Os
Jogos Escolares Brasileiros
(JEBs/2022) são organizados
pela Confederação Brasileira do
Desporto Escolar (CBDE), em
parceria com o Ministério da
Cidadania, por meio da Secre-
taria Especial do Esporte.
Programação das competi-
ções:
De 2 a 4: ginástica artística,
judô, karatê e taekwondo.
De 2 a 5:  xadrez.
De 2 a 7: basquete, futsal e vôlei
de praia.
De 6 a 8: tênis de mesa.
De 9 a 11: ciclismo e natação.
De 9 a 12: atletismo, atletismo
adaptado e badminton.
De 9 a 14: handebol e voleibol.
De 10 a 12: ginástica rítmica e
wrestling.

Letícia é mais uma atleta do Projeto Nadar que tem se destacado nas competições

Divulgação
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FOTOS: Arquivo pessoalA agrônoma e produtora
rural Sirlei Renata Sanfelice
de Carvalho é um típico exem-
plo de como as mulheres es-
tão se destacando no coman-
do das propriedades rurais e
são eficientes no cultivo da
lavoura de café. O gosto pelo
agro vem de família desde
quando junto com seus pais
ainda em Araras (SP), ajuda-
va no cultivo de laranja. Como
que um imã ela foi atraída e
passou a conhecer a cultura
do café, se formou em Viçosa
(MG) e passou a trabalhar
com a atividade prestando as-
sistência e depois adquiriu com
o esposo uma propriedade em
Manhuaçu e em seguida ar-
rendou outra e produz café de
qualidade, ao ponto de estar
classificada entre as 100 me-
lhores no Concurso Florada
premiada, da empresa 3 Co-
rações.

Sirlei Renata é filha de agri-
cultores que residem em Ara-
ras (SP) que por muito anos
lidavam com a citricultura. Por
sua vivência com as ativida-
des no campo tomou gosto e
foi cursar a Faculdade de
Agronomia, em Viçosa (MG).
Este foi o caminho que mos-
trou outra função a qual pas-
saria a se dedicar anos depois.
Ainda no início dos anos 80 a
jovem agricultora e estudante
começou a ter os primeiros

Sirlei Renata, a força da mulher
na cultura e cultivo do café

contatos com a cafeicultura.
“Eu tinha um tio que residia em
Patrocínio (MG), em 1984 e
que já atuava com cultivo de
café aqui em Minas, e foi onde
tive meus primeiros contatos
coma produção, através des-
tes laços familiares”, conta.

Com o passar dos anos e
depois de formada Sirlei foi
fazer estágio e teve oportuni-
dade de atuar na área do café,
por volta de 1997. Nesta épo-
ca ela conheceu Antônio
Carlos Gomes de Carvalho,
que se tornou o esposo, em
2002. “Foi quando nos muda-
mos para Manhuaçu (MG), na
Zona da Mata e comecei a
trabalhar com o café, com uma
loja de representação de pro-
dutos agrícolas e depois numa
multinacional sempre relacio-
nados com a cafeicultura”, co-
menta. Ela destaca que naque-
la região o cultivo é feito por
pequenos cafeicultores.

Distante dos pais uma de
suas vontades era se fixar em
região mais próxima ao esta-
do de São Paulo, o que ocor-
reu em 2017. “Consegui a
transferência aqui para Jacuí
e neste momento já fazia 15
anos que eu estava trabalhan-
do na Emater (Empresa de
Assistência Técnica e Exten-
são Rural) e obteve seu inten-
to”, detalha. Junto com o es-
poso, o casal arrendou uma

área na região do Morro Ver-
melho, zona rural de São Se-
bastião do Paraíso, onde mais
uma vez passou a exercer a
atividade enquanto produtora
de café.

“Desde o plantio na propri-
edade, a administração e o
planeamento tudo foi feito co-
migo. Tenho meus funcionári-
os de confiança que me auxi-
liam e estamos tocando a la-
voura”, conta. Entre 2018 e
2019 foram plantados mais 23
hectares de café. O que ela
não esperava era que uma for-
te seca em 2020 interferisse
na produção e o quase que
todo o investimento foi todo
perdido. “A produtividade que
deveria ser minha primeira
safra foi muito baixa e preju-
dicou a lavoura inclusive no
ano seguinte”, relembra.

A dedicação da produtora
Sirlei Renata Sanfelice de Car-
valho ao cultivo de suas lavou-
ras tanto em Manhuaçu quan-
to em São Sebastião do Paraí-
so a motivou a participar do
concurso Florada Premiada or-
ganizado pela empresa 3 Co-
rações. Neste ano ela ficou en-
tre as 100 melhores classifi-
cadas e teve a sua produção
reconhecida, tendo obtido di-
versas vantagens e bonificaç-
ões na comercialização do pro-
duto.

A  5ª edição do Concurso
Florada Premiada, maior con-
curso de qualidade do mundo
para café, destinado exclusiva-
mente a mulheres, realizado
pela empresa 3 Corações, em
parceria com a Associação Bra-
sileira de Cafés Especiais
(BSCA) está em fase final nes-
te ano. Nesta edição, se con-
solidou ainda mais a competi-
ção como a maior do mundo
ao possibilitar que, além das
cafeicultoras de arábica, tam-
bém as produtoras de cafés
canéforas (conilon e robusta)
participem, abraçando, de fato,
todas as mulheres produtoras
do Brasil.

Ao reforçar seu pilar de in-
clusão e valorização do traba-
lho da mulher, o concurso pre-
miará, em cerimônia durante a
programação da Semana Inter-
nacional do Café – SIC 2022
(16 a 18 de novembro), em
Belo Horizonte, as campeãs de
cada categoria (três primeiros
lugares de arábicas produzidos
por via úmida, três primeiros
lugares de arábicas produzidos
por via seca e três primeiros
dos canéforas), as duzentas do
concurso geral (100 de arábi-
ca e 100 de canéfora) e o me-
lhor café de cada região pro-
dutora inscrita.

As campeãs de cada cate-
goria receberão R$ 25 mil, te-
rão seu lote adquirido pelo do-
bro da cotação do mercado,
ganharão uma viagem, com di-
reito a acompanhante para in-
cursão técnica na Colômbia,
além de terem o seu raro mi-
crolote, personalizado, vendi-

do na MERCAFÉ, loja on-line
da 3 Corações.

Já as segundas colocadas
receberão R$ 15 mil, mais o
valor da compra do lote pelo
dobro da cotação, enquanto as
cafeicultoras que alcançarem
os terceiros lugares em cada
categoria serão premiadas com
R$ 10 mil e terão seu lote ad-
quirido por duas vezes o valor
do mercado.

Serão reconhecidos, ainda,
os melhores cafés de cada ori-
gem produtora inscrita, cujos
lotes serão comprados pelo
dobro do preço. O concurso
também premiará os cem me-
lhores lotes de cada categoria
(arábica e canéforas), que se-
rão adquiridos pela 3 Corações
por um prêmio de R$ 300,00
por saca acima da cotação
mercadológica.

Além disso, todas as 200
produtoras premiadas, sem
exceção, terão os seus cafés
incluídos na linha “Rituais
Microlotes Raros” da 3 Cora-
ções, com rastreabilidade total,
embalagens personalizadas,
que garantem o protagonismo
da produtora ao contar a sua
história, de forma individual, e
apresentar as características
singulares de cada bebida, nos
formatos torrado e moído, cáp-
sulas, grãos e drip coffee.

Sirlei está entre elas. Desde
quando se mudou para a região
há cerca de cinco anos ela já
participava do concurso com
a produção do café da Zona da
Mata. “Tive o feedback era um
café com pontuação de café
especial já para 84 pontos, po-
rém o ponto de corte não me
dava a classificação entre as
100 melhores e as finalistas”,
comenta. O produto é descrito
como “um café de um terrei-
ro, de cimento”. Em 2021 ela
tinha a expectativa de produzir
duas mil sacas, mas a colheita
foi de apenas 700. “Foi um
susto grande, por conta da
seca. Agora neste ano a lavou-
ra se recuperou, mas ainda não
está 100%, mas a produtivida-
de chegou mais próxima das
1.300 sacas esperadas.

Por trabalhar na Emater,
Sirlei Carvalho está sempre in-
formada sobre os eventos liga-
dos a cafeicultura. Integrante
de um grupo de mulheres pro-
dutoras de café ela soube do
concurso florada. Elas já tra-
balhavam a ideia de criar uma
associação de mulheres, ideia
que não foi possível levar adi-
ante, mas a participação no
certame da 3 Corações evoluiu.
As amostras passaram a ser
enviadas. “Desde 2020 eu mu-
dei minha inscrição como pro-
dutora de café do Sul de Mi-
nas. Com o tempo ela também
passou a fazer parte da Asso-
ciação de Cafeicultores do Su-
doeste de Minas, uma entidade
que busca a certificação e com
isso pretende gerar uma iden-
tidade geográfica.

O grupo possui diversas
frentes de atuação, inclusive a
agricultura regenerativa.” Faço
alguns tratamentos com con-
trole misto, pois não tenho
ambição de ser orgânica, mes-
mo com as dificuldades dos
controles realizados, temos
buscado outras formas de re-
duzir a atuação de pragas e
doenças no cafezal”, comenta.

Sirlei diz que estava com o
lote na cooperativa, classifica-
do como ‘bebida mole’. Uma
amostra foi avaliada pela
Corretora Souza Café e foi des-
te material que saiu a inscrição
no Florada do Café da 3 Cora-
ções. “De início tive uma res-
posta de classificação e mes-
mo com a correção fiquei en-
tre as 100 melhores colocadas
e estou muito feliz.

A surpresa maior para ela
refere-se a saber que várias
produtoras da região estão se
dedicando cada vez mais a pro-
dução de cafés especiais. “É
um reconhecimento grande,
estar ativa na frente do traba-
lho”. Sempre que possível ela
concilia as férias com a época
da colheita para acompanhar
de perto a atividade na sua la-
voura. “Gosto de estar perto no
passo a passo, até na limpa do
café, no pós colheita em todas
as fases”, cita.

De origem rural Sirlei incentiva outras mulheres a estarem
à frente da produção com sua garra e determinação

SATISFAÇÃO PELA CONQUISTA NO CONCURSO
‘FLORADA PREMIADA’ DO CAFÉ 3 CORAÇÕES

Na região onde está insta-
lada, Sirlei não enfrenta pro-
blemas com geada. “Lá é uma
região alta, diferente do frio o
desafio é mais com a seca. In-
felizmente no início não che-
guei a um patamar produtivo
que seja sustentável, mesmo
com os tratos que foram da-
dos visando alcançar este ob-
jetivo”, observa. A produtora
ressalta que todo o trabalho
técnico exigido foi realizado,
mas quando depende do clima
não é possível interferir. “O
café é uma cultura de tempo,
depende muito dele”, ressal-
ta.

Mesmo com os desafios, o
trabalho continua nos 53 hec-
tares plantados. “O café é o
arábica, temos as variedades
vermelha e amarela”, acres-
centa. Com a ajuda do espo-

so, não houve desânimo ante
as dificuldades. Sirlei é deter-
minada e aguerrida. “As toma-
das de decisões são feitas em
conjunto, ele me ajuda. Faze-
mos a análise de solo, foliar,
planejamos os tratos culturais.
Por estar aqui diretamente, eu
acabo mais a par da situação

climática aqui e ele na Zona
da Mata”, acrescenta. O oti-
mismo caminha junto com a
expectativa de que o melhor
ainda está por vir e assim, o
trabalho continua na confian-
ça de que os resultados alme-
jados serão alcançados com
dedicação e empenho.

A mensagem que Sirlei dei-
xa a todas as mulheres cafei-
cultoras, independentemente
de ser pequena, grande produ-
tora ou da quantidade de café
produzida, é para que sejam
perseverantes.” A gente sabe
que no final das contas quem
acaba cuidando do terreiro é a
mulher, porque muitas vezes o
marido ainda está talvez traba-
lhando lá nas outras atividades
fora. E a gente começa a mos-
trar este resultado é participan-
do destes concursos que pon-
tuam e identificam a qualidade
do produto” destaca.

Ressalta que muitas vezes
é feito um trabalho árduo ao
longo do tempo. “Eu conheço
aqui na região de Jacuí muitas
produtoras pequenas e elas fa-
zem todas as etapas da produ-
ção. Até mesmo aqui em Para-
íso também, existem mulheres
que dedicam desde a pegar a
lavoura e roçar, puxar o café,
é tudo trabalho de homem. Elas
ainda cuidam da casa, deixam
as crianças prontas para irem
à escola e depois ainda vêm e
cuidam da atividade rural”, enu-
mera.

“Perseverem sempre, se a
gente desanimar por tantos pro-
blemas que a gente está enfren-
tando sejam eles climáticos, fi-
nanceiros, econômicos que a
gente vê os nossos subsídios
também já não são tantos, que
não percam a esperança. Sejam
perseverantes, continuem e di-
vulguem, porque o reconheci-
mento vem e elas são muito
merecedoras deste reconheci-
mento porque o trabalho não é
fácil, não podemos desistir nun-
ca”, completa.

A questão é ser persistente.
“Sou de família rural, nasci no
meio rural fui para uma área de
trabalho rural e na atividade
cafeeira eu já estou há mais de
20 anos. Vejo que não é fácil,
nem é o caso de ser resiliente.
Sabemos que as mulheres se
renovam a cada dia assim
como a cafeicultura, é preciso
florescer para gerar bons fru-
tos, superando todas as cir-
cunstâncias”, finaliza.
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Começou a tramitar na Câ-
mara Municipal de São Sebas-
tião do Paraíso,  projeto de lei
que cria o Parque Municipal do
Bicentenário. Ele será localiza-
do na área institucional no iní-
cio da Avenida Antônio Alves
Pinto, bairro Residencial Alto
Paraíso, com área total de
10.213,80m2. O projeto está
em análise nas comissões par-
lamentares.

A proposta é dos vereado-
res Juliano Reis, e Vinicio
Scarano. Na justificativa do
projeto, os autores destacam
que “o bicentenário de São Se-
bastião do Paraíso é carregado
de uma vasta história” e que a
criação do parque é uma “for-
ma de resgatar a área e eternizar
essa data especial”. Além dis-
so, “a implantação do Parque
visa promover uma gestão pú-
blica mais eficiente do espaço,

Projeto cria o Parque Municipal do
Bicentenário no bairro Alto Paraíso

proporcionando uma interface
harmoniosa com o meio ambi-
ente natural e urbano”.

Vinicio afirmou que há um
ano os autores tiveram a ideia
de transformar a referida área
institucional em um parque
municipal. “Essa área pode ser
voltada para todas as famílias
de São Sebastião do Paraíso e
região. Conseguimos, através
de contato com um escritório
de arquitetura e urbanismo, a
doação do projeto; então, até o
momento, não temos custo al-
gum pra realizar esse sonho.

O projeto já foi doado ofi-
cialmente ao nosso prefeito, e
ele disse que tem total interes-
se em fazer. Com a chegada
das novas máquinas e a con-
clusão das obras já iniciadas,
vamos conseguir realizar esse
sonho. Juridicamente e institu-
cionalmente, também conse-

Proposta lançada ano passado, começa agora se tornar realidade com projeto tramitando na Câmara

FOTOS: Divulgação

guiremos aprovar e deixar para
a história de São Sebastião do
Paraíso o nosso Parque do
Bicentenário”.

O vereador Juliano Carlos

Reis, o Biju, disse que a pro-
posta visa criar mais uma al-
ternativa de lazer aos parai-
senses. “É uma proposta mui-
to bacana, assim como temos

vários pontos de lazer, recre-
ação e turismo em nossa ci-
dade, a criação deste parque
será uma opção excelente”,
observa. Ele destaca ainda

que a iniciativa irá valorizar
aquela região da cidade pos-
sibilitando as pessoas convi-
verem em harmonia com o
meio ambiente.

Integrantes da Oficina de
Artes Cênicas Sebastião Furlan
estão preparados para mais
uma apresentação. Nos dias 12
e 13 de novembro, a partir das
20 horas, acontecem no Tea-
tro da Acissp as encenações da
peça Romeu e Julieta, roman-
ce menos dramático e hilarian-
te na adaptação de Kayho
Rodrigues que comanda o es-
petáculo juntamente com a di-
retora Kátia Mumic. “As expec-
tativas são as melhores possí-
veis nesta que será a primeira
vez que o grupo teatral vai se
apresentar neste novo palco, em
Paraíso”, descreve Kayho.

Neste ano a Oficina Sebas-
tião Furlan firmou uma parce-
ria com a Associação Comer-
cial, Industrial, Agropecuária e
de Serviços de São Sebastião
do Paraíso (Acissp) e desde
então exerce suas atividades
nesta instituição. Para esta apre-
sentação, investimentos têm

sido feitos, como cenários co-
loridos, iluminações projetadas,
figurinos medievais e a prepa-
ração dos atores, que estão
ensaiando desde o mês de ju-
nho.

O elenco é composto por
22 atores. Será a primeira vez
que um espetáculo teatral
paraisense se apresenta no Te-
atro da Acissp. “Estamos tra-
balhando muito e queremos que
essa estreia da Oficina no Tea-
tro da Acissp seja um marco
na história teatral da cidade,
afinal nosso público e nossa
cidade merecem o melhor”,
comenta Kayho.

Em São Sebastião do Para-
íso do Paraíso desde 1994, a
Oficina de Artes Cênicas Se-
bastião Furlan, tem como ob-
jetivo produzir espetáculos te-
atrais e promover a cultura e a
arte da nossa cidade. Desde a
fundação a Oficina já encenou
mais de 50 espetáculos. Atual-

mente é dirigida por Katia
Mumic e Kayho Rodrigues.

EM CENA
Neste ano de 2022, a Ofi-

cina de Artes Cênicas Sebasti-
ão Furlan apresenta o espetá-
culo Romeu e Julieta. A peça é
dirigida por Katia Mumic e
Kayho Rodrigues. Baseado no
original de Willian Shakespeare,
adaptado pelo professor Kayho,
que acrescentou leveza ao tex-
to, excluiu a carga dramática e
adicionou uma dose de comé-
dia. A adaptação mescla a anti-
guidade da época em que se
passa a história com a tecno-
logia dos dias atuais.

Conforme o autor, a histó-
ria se passa em Verona, na Itá-
lia. Romeu Montéquio e Julieta
Capuleto se conhecem num bai-
le de máscaras e logo se apai-
xonam perdidamente. Entretan-
to, eles desconhecem suas ori-
gens, ou seja, nem imaginam

Peça Romeu e Julieta estará em cartaz no Teatro Acissp

que aquele amor pode causar
muitos problemas. Ambas famí-
lias têm uma longa história de
disputas e desavenças. Com a
esperança das famílias se enten-
derem, Frei Lourenço, amigo e
confidente dos jovens, cria um
plano para ajudá-los a viverem
esse amor proibido.

O público alvo abrange des-
de as crianças, jovens, adultos
e amantes da arte teatral.

A apresentação será no sá-
bado,12, e domingo, 13 de no-
vembro, às 20 horas no Teatro
da Acissp. Os ingressos podem
ser adquiridos com os alunos
e diretores da Oficina de Artes

Cênicas Sebastião Furlan a
R$15,00 comprando antecipa-
do ou R$ 30,00, na bilheteria
no dia do evento. No dia tam-
bém será feita a venda de mei-
as-entradas sob apresentação
de cartinha de estudante acom-
panhada de documento oficial
com foto.


